



ORGANO DE LOS LIBERTARIOS DEL PERU

No queremos ser oprimidos ni opresores: Por eso somos anarquistas
No queremos ser explotados ni explotadores: Por eso somos comunistas

AÑO XII NUMERO 122

LIMA, ENERO DE 1.924

PRECIO 5 CTVS.



Anarquía y anarquista encierran lo contrario de lo que pretenden sus detractores. El ideal anárquico se pudiera resumir en dos líneas: la libertad ilimitada y el mayor bienestar posible del individuo, con la abolición del estado y la propiedad individual.

El anarquista, ensanchando la idea cristiana, mira en cada hombre, un hermano; pero no un hermano inferior y desvalido a quien otorga caridad, sino un hermano igual a quien debe justicia, protección y defensa.

Manuel González Prada.



Los conquistadores del mundo

La Humanidad, siguiendo el curso de los tiempos, entra en un «año nuevo» que no es sino la continuación del «año viejo» que ha terminado. toda vez que continúan y persisten con una terquedad brutal, las anormalidades de un régimen social que glorifica el crimen de la guerra, que ostenta como virtud la usurpación del trabajo ajeno, que proclama como una verdad y una moral intangibles y admirables, los preceptos de una religión de enervamiento y conformismo moral e intelectual.

Mas, ¿han de venir eternamente otros «años nuevos» a agregar nuevos capítulos a la Historia de esta civilización capitalista, civilización de crímenes e iniquidades continuas, de latrocinios, injusticias y contrastes irritantes? ¿Seguirá la humanidad doliente airojada del paraíso del bienestar y la libertad sin probar nunca los esquisitos frutos del árbol de la Ciencia y la Razón? ¿Continuará el pueblo laborioso cargando siempre la cruz del martirizante e infamante trabajo, entre la grito de insultos y los vejámenes de los poderosos, la persecución y las descargas de fusilería de los actuales Heróides, la venganza de los escribas de la justicia burguesa y los anatemas de los fariseos de los tiempos?

No: la Historia de la barbarie actual toca a su término. Y la humanidad doliente y laboriosa se levanta rebelde y conquistadora de su felicidad, que será la felicidad de todos, haciendo de su dolor una bandera de insurrección contra la maldad ambiente, y de su cruz un símbolo de dignificación e independencia.

Heraldo de esos conquistadores, los libertarios avanzamos al Porvenir, cabalgando en el Pegaso del ideal más grande, más generoso, más humano, más equitativo y armonioso: la Anarquía.

Las clases sojuzgadas hoy por todos los despotismos, ya no quieren más opresores, llámense patrono, Estado o Religión. Quienes, en

nombre de una ley, de un dios o una patria, imponen a las masas muchos deberes restándoles derechos, son tiranos y el nuevo evangelio de los desposeídos de la tierra, no admite para el reinado de la armonía humana, la tiranía política y la explotación económica de unos sobre otros.

«La emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los mismos trabajadores y los esfuerzos de éstos para alcanzarla no deben engendrar nuevos privilegios, sino establecer para todos iguales deberes y derechos. No más deberes sin derechos, ni más derechos sin deberes», afirmó como postulados incontrovertibles de justicia, la primera Internacional.

Y hasta hoy, después de tantos años de lucha y experiencias, el cuerpo de doctrina e ideales de esa Internacional, es a manera de un faro luminoso que saiva a los oprimidos—conquistadores del porvenir—de perecer en el naufragio de los decrepitos idealismos de la burguesía y los de aquellos defraudadores de las esperanzas redentoras del pueblo.

Vano empeño, inútil crimen de lesa civilización moderna, resulta la tiranía desbocada de todas las dictaduras. A pesar de sus liberticidas vallas opuestas al avance de los conquistadores del Porvenir, la revolución camina y el sol radiante del comunismo anárquico asoma por el horizonte social.

Por eso, compañeros, en este año que comienza sigamos, con más ardor, en la forja de hombres nuevos para la vida nueva. Que entre los conquistadores del Porvenir, los anarquistas somos vanguardia de libertad y de justicia, somos legión revolucionaria que luchamos contra toda violencia establecida o por establecerse, jurídica o económicamente, ya sea en nombre de un partido, una clase o una secta.

Queremos libre curso para la Revolución, hasta no dejar vestigios de esta era de ignominia. Solamente así triunfarán los conquistadores del Porvenir.

Planta del Sindicato Textil de Vitarte que tuvo lugar el 30 de diciembre pasado, alla en la próxima población fabril. Esta fiesta implantada hace tres años por el Rector de la Universidad Popu-

lar González Prada, Víctor Raúl Haya de la Torre, no necesita comentarios. A más de que reúne y fraterniza a los obreros y sus familias, hace germinar en su corazón sentimientos de una moral superior que extiende el amor y la solidaridad no sólo al estrecho círculo de la Humanidad sino a la Naturaleza toda, de la que los animales (entre ellos el hombre), los vegetales y los minerales no son más que diversas modalidades, o manifestaciones variadas.

Para los espíritus elevados y visionarios, la Humanidad y la Naturaleza vienen a ser los inofensivos y hermosos sustitutos de los viejos mitos Patria y Dios.

Ojalá que esta clase de expansiones sociales se multiplicaran en provincias y también en otras regiones del Continente.

A. Internacional de los trabajadores

POR MATHEU y NICOLAU

A los proletarios del mundo entero

Camaradas:

En el país de la inquisición se prepara un nuevo crimen. El terror que fué aplicado bajo la dictadura blanca de Dato condujo a uno de sus perseguidos al atentado contra ese jefe responsable.

El atentado contra Dato fué cometido por el revolucionario Casanellas, refugiado después en Rusia, donde reconoció su acto.

A pesar de ello, dos sindicalistas revolucionarios, Pedro Matheu y Luis Nicolau, han sido acusados de aquella muerte. Su proceso fué hecho por un tribunal militar excepcionalmente incompetente! Los mismos diarios capitalistas, «Le Matin» y «Le Temps» entre otros han constatado que esos dos acusados son ajenos a este atentado. No obstante, los verdugos españoles han condenado a muerte a nuestros dos camaradas inocentes.

Camaradas! Proletarios de todos los países! En las sombrías Bastillas de España se quiere nuevamente derramar sangre, como en 1909 hicieron con el noble Francisco Ferrer! La pandilla militarista española no conoce la justicia, sino solamente el odio contra los militantes que luchan por la libertad y la revolución social. Se quiere asesinar a nuestros dos camaradas Nicolau y Matheu simplemente porque son sindicalistas revolucionarios, porque son enemigos encarnizados de la reacción.

La conciencia mundial se levanta

contra este nuevo crimen.

Los trabajadores del universo deben protestar enérgicamente contra esta nueva sentencia inícuca, lanzada como un desafío a su rostro.

Que nuestros camaradas, con la muerte en el alma, sepan que millones de explotados están con ellos en sus obscuras celdas, y que las masas innumerables de todos los países están prontos a todo para arrancarlos a la muerte.

La A. I. T. se dirige a los trabajadores del mundo entero, y les pide que organicen lo más rápidamente posible manifestaciones o demostraciones gigantescas a fin de que estas protestas impidan a la clase dominadora de España que cumpla su obra sangrienta.

La A. I. T. avisa a los obreros que estén prontos para la acción, en el caso de que el proceso no sea revisado.

«Una injusticia cometida contra uno es una amenaza contra todos!»

El Secretariado de la Asociación Internacional de los Trabajadores en Berlín.

Responsabilidades

El hecho de que rechacemos toda clase de disciplina, dando a los individuos completa libertad para su acción sindical y para su propaganda ideológica, no quiere decir que no exista una responsabilidad individual que pese sobre sus acciones y las someta a la crítica de los que las creen contrarias a la misma moral de las ideas.....

Por falta de responsabilidad en los individuos, determinada por ese criterio cerrado que hace a la sociedad responsable de todos los males, se tolera a verdaderos tartufos en la propaganda y se perdonan muchas sinvergüencerías a individuos incapaces de regenerarse.

Es necesario que el propagandista sea, para los espectadores que escuchan sus conferencias o para los lectores que leen sus artículos, consecuentes con los principios que expone y con las ideas que defiende, y que sus actos, públicos y privados, correspondan en un todo a la pureza del postulado. La responsabilidad moral, no es una imposición más que para los amoraless, que confunden libertad con libertinaje y emporcan con su baba las fuentes puras donde el pueblo sacia su sed de ideal y de infinito.....

Los irresponsables, esos que mienten ideas que no sienten y viven en una perenne contradicción, deben ser arrojados de los santuarios donde el ideal se forja, como fueron los mercaderes del templo. Solo así lograremos terminar con esa plaga de oportunistas, encartillados en un renombre adquirido a costa de muchas adulaciones y de infinitas volteretas acrobáticas...

Enrico LOPEZ ARANGO.

Fiesta de la planta

Tenemos que consignar en nuestras páginas, otra fiesta hermosa y significativa: la «Fiesta de la

## NUESTRA LABOR

Hoy como ayer, convencidos cada vez más de que «nuestra emancipación será obra de nosotros mismos,» estamos dispuestos en todo momento y en todo lugar a combatir las exacciones de los PODERES constituidos sea cual fuera el LEMA que éstos adopten.

Nuestra labor por ser grande y desinteresada, libre de prejuicios y ambiciones, exenta de las concupiscencias de círculo y de las mezquindades banderizas, no está circunscrita a determinado régimen o sector porque esto sería demostrar nuestra debilidad, nuestra inconciencia y nuestra decrepitud.

Nuestra obra de demolición y reconstrucción del edificio social, no tiene límites. Ella abarca los lugares más recónditos del universo entero para sentar las nuevas bases de la verdadera libertad, bases en que descanse la felicidad de la especie humana.

Las grandes e irrefutables iniquidades de los depravados amos y pastores son tan verdícas y comprobadas, que no necesitan de análisis minuciosos para determinarlas.

La última hecatombe de Europa que solo ha servido para sembrar el terror, la miseria, la horfandad y el oprobio en millones de tugarios proletarios, locupletando las arcas de los opulentos, es una lección que hace honor a nuestra tarea demoleadora de la que sabrán aprovecharse todos los pueblos del orbe. Por estas grandes iniquidades la humanidad se convulsiona para no seguir siendo víctima de las injusticias y de las ambiciones. La conciencia humana se rebela y busca afanosamente nuevas orientaciones que afiancen su libertad y robustezca su autonomía. Justo es que laboremos por esta grande aspiración colocándonos a la vanguardia de las huestes rebeldes.

El peso de las ambiciones de los deformadores de la belleza y sostenedores de la esclavitud nos hace ver que no debemos soportar por mas tiempo, resignadamente, el capricho de los MANDONES que, en nombre de nuestra soberanía, de nuestra voluntad y de nuestra aspiración, nos impone el deber de pagar tributo a una patria inepta y a una religión ínicua. Rehechemos la humillación, el escarnio y la hediondez de esta putrefacta civilización en la que hacen su agosto las castas dominantes, los parásitos sin conciencia, los zánganos de levita y los vampiros de la Iglesia.

Se aproxima la hora de la liquidación.

Ha llegado el momento en que los pueblos deben encararse a sus verdugos y gritarles a voz en cuello: no queremos seguir siendo rebaños humanos que semejan a ovejas castradas apacentadas en las áridas llanuras de la ignominia, de la iniquidad y del oprobio; no queremos ser autómatas de todos los que se sienten grandes y omnipotentes por la inviolabilidad del «PODER» sustentados por los cándidos; no queremos ser por mas tiempo cómplices de la tiranía, la injusticia y la ignorancia; no queremos, por último, abdicar de nuestra libertad; queremos ser LIBRES en toda la extensión de la palabra, sin trabas ni obstáculos que impidan el desenvolvimiento de nuestra existencia.

No olvidemos que todo poder

tiene que ser tirano y toda caridad humillación. Por lo tanto, debemos estrangular esa tiranía y aquella humillación.

Volquemos el carro de la ignominia, de la iniquidad y del oprobio y habremos conquistado la libertad.

Diciembre de 1923

## REGRESO DEL CONCILIO

Que de Europa un clerigote,  
vuelva con panza y cogote  
ya lo veo;  
mas que traiga mucha ciencia,  
caridad y continencia,  
no lo creo.

Que haya estado en el Concilio  
más formal que San Basilio,  
ya lo veo;  
mas que en la Roma frailuna  
no haya corrido la tuna,  
no lo creo.

Que exalte a son de campana  
La pobreza franciscana,  
ya lo veo;  
mas que vierta un solo cobre  
en el bolsillo del pobre,  
no lo creo.

Que predicando a la gente,  
se declare muy creyente,  
ya lo veo;  
mas que *in pectore* no ría  
de la humana tontería,  
no lo creo.

Que revele en el semblante  
un vigor exhuberante,  
ya lo veo;  
mas que gaste sus vigores  
en platónicas labores,  
no lo creo.

Que actualmente nos haga  
el papel de Luis Gonzaga,  
ya lo veo;  
mas que envidie el muy picardo  
la condición de Abelardo,  
no lo creo.

Que entre evangélicas *latas*  
hijas llame a las beatas,  
ya lo veo;  
mas que siempre no le cuadre  
el vocativo de padre,  
no lo creo.

Que pregone a toda orquesta  
guardar los días de fiesta,  
ya lo veo;  
mas que el domingo en la noche  
no *trabaje* a troche y moche,  
no lo creo.

M. González Prada.

(De «Presbiterianas.»)

## Por nuestro ideal

Los vampiros sociales y los burócratas del Estado vislumbran su último momento y tiemblan ante ese término fatal en que los esclavos, los desheredados de la fortuna, les tomen cuentas de sus crímenes impunes cometidos contra los obreros, de su depravación social, de sus infames pactos de alianza entre el Estado y la Igle-

sia, del asqueroso tráfico de mujeres que cometen para satisfacer sus apetitos sensuales, de sus sofisticados dogmas impuestos a fuego y sangre, de sus latrocinios y despillaros vergonzosos, de sus atentados contra la libertad del pensamiento.

Ven el precipicio que su abre a sus pies, y tiemblan porque ya se acabarán sus holgazanerías y sus bacanales, sus deleites y sus paseos en costosos carruajes y luciéndose sus lujosos vestidos; ven

que ya se acabará el derroche de dinero que hacen hoy, fruto de la explotación de tantos miserables que trabajan, fruto de tantas víctimas asesinadas por los esbirros del capitalismo, fruto, en fin, de la usurpación del trabajo ajeno y del derecho de igualdad arrebatado a los pobres.

Y contemplando su próxima derrota, recurren a los mercantilistas de la prensa venal, lacaya de todos los tiranos y defensora de los succionadores del pueblo que, por ser analfabeto de sus derechos e ignorantes de sus ideas reivindicacionistas, se deja tiranizar y enganar tan fácilmente.

Los tiranos ven el fracaso de sus pactos de vendimia con los parásitos de sotana, los pallasos del púlpito; ven el desprestigio de sus programas políticos; ven la cobardía de su recua mercenaria ven la incapacidad de sus camaleones que habitan en esas asquerosas casuchonas de la Confederación de Artesanos, Asamblea de Sociedades Unidas y Centro Latino Americano; ven que estos falsos defensores de la clase oprimida no tienen voz ni voto en las filas del verdadero proletariado que principia a organizarse con espíritu de clase y de rebelión a la explotación patronal; ven todo esto y por eso recurren a la difamación contra los que luchan por la redención humana. Y ¡oh! desvergüenza, los políticos, los mercenarios, los prostituidos por el oro de los tiranos, tachan de políticos a los que tienen su conciencia depurada en el crisol de las ideas de bien y armonía humanas. ¡Oh! mundo que en tu seno abrigas el descaro y la maldad!

Pero tened presente vampiros y parásitos sociales, que ya se acerca la hora de que rodéis al precipicio cavado por vuestras propias infamias. Entonces se acabará vuestro imperio y empezará una nueva era de felicidad humana.

Lima—1924

E. C.

## ¡MADRE ANARQUIA!

¡Sublime ideal! no saben comprenderte quienes no quieren. Sin embargo, todos somos anarquistas por que él encierra estos tres grandes principios: Igualdad, Fraternidad, Libertad, y no hay quien no ame estos principios. Los que no te comprenden son los que toman la pluma para tergiversar tu doctrina, son los que en tiempos pasados levantaron su frente muy alta hacia el Sol, pero ahora la han bajado vergonzosamente.

Los que amamos a la humanidad en nombre de la Anarquía, estamos siempre en pie, con nuestra bandera de combate desplegada a todos los vientos; no somos como los anarquistas de etiqueta que claudican ante una mujer, un buen matrimonio, una buena empresa o un buen negocio. Los de etiqueta, los que en algún movimiento obrero han estado en la

casual, muchas veces sin tomar parte activa en él, lo cual es suficiente para que se jacten de revolucionarios) son anarquistas en la calle y tiranos en el hogar. Seamos conscientes de lo que hablamos y consecuentes con nuestro ideal libertario, y no marido celoso en la casa que maltratamos a la compañera por celos u otros motivos y botamos y miramos mal al compañero, cuando nos dice la verdad y nos enrostra nuestros fraudes y mentiras: todo por que va en contra de mezquinos intereses personales.

Ante todas estas immoralidades y corruptelas, no debemos retroceder los buenos en la obra. No debemos bajar el pendón revolucionario ante los beneficios y promesas que suelen dar los políticos. Seamos anarquistas siempre en todo momento y en todo lugar, no olvidando que queremos una sociedad sin amos ni esclavos, y que los trabajadores no sean máquinas de otros; sino productores libres que trabajan para sí mismos.

Si queremos hablar o escribir, seámos claros y concisos a fin de que nos comprendan todas las mentalidades. Digamos que hay que abolir los Estados y los gobiernos, porque ya no responden a las necesidades vitales de bienestar y libertad de los pueblos. No andemos con rodeos ni con literatura y filosofía enrevesadas. Seamos como las plantas que, cuando han dado su fruto, se renuevan, retoñan, dan nuevas flores y nuevos frutos.

A él mismo, cuando nos sintamos fatigados para la propaganda, preferible es un descanso, antes que tergiversar nuestras ideas o claudicar de ellas.

¡Anarquía! sublime ideal de humanidad, cómo te escarnecen los ciegos que no saben comprenderte, como te traicionan los débiles que un día se cobijaron bajo tu bandera.

Si el pueblo no está preparado para la gran Revolución, vocemos, pues, a la Anarquía, y el pueblo, conociéndola, sabrá amarla y llegar hacia ella.

J. C. C.

Callao-12-1923

## ¿El libro o la espada?

He tenido el placer de leer un artículo, que lleva el encabezamiento de estas líneas, de un presunto anarquista de nuevo cuño. La incoherencia de afirmaciones antojadizas no me hubiera llamado la atención si la redacción de «Bohemia Azul» no hubiese hecho muy «suyos los pensamientos del articulista».

Como se ha levantado una enorme plaga de «anarquistas rotulados» que hacen mengua a la propaganda pero jamás a la idea, es necesario que les rasguemos la careta para dejarlos al descubierto a fin de que todos los juzguen como mejor lo crean conveniente.

El aborto fraseológico del presunto anarquista resulta ser la paradoja del poeta que nos enseña medicina o del fraile que nos habla de libertad.

No de otra manera entiendo la insana tarea de sembrar el confusioñismo entre la masa proletaria a que se han dedicado los comunistas.

Que la revolución es obra de arte, nadie lo discute. Pero que los hambrientos no puedan ser artistas, es una bellaquería de mi flamante compañero. Es negar, que el sol fecun-

diza la tierra y revoluciona la materia. Hambrientos han sido casi en su totalidad los precursores del ideal anárquico. Además el Arte es uno de los factores de la Revolución, pero no el único factor.

El comunismo no puede ser sino anárquico y como tal un ideal. Será un régimen de convivencia social en que la producción esté organizada a fin de que todos gocen del mayor bienestar, la máxima satisfacción, el máximo desarrollo material, moral é intelectual.

Hay que hablar de lo que se sabe y guardarse la venenosa en el bolsillo cuando no se sabe. Si se quiere saber qué labor se hace en las organizaciones obreras, descienda a ellas el señor Rodríguez para que pierda su poco de grasa excesiva que me figuro sea muy gordas, puesto que no es hambriento. No hay que «mirar la vida para comprenderla.» Hay que vivirla para entenderla. El hombre que dice sostener ideas no debe hablar de ellas mientras el ideal, en su ser, no esté hecho carne.

Aunque ese señor grandazo y gordazo nos niega la rebeldía a los hambrientos, este misero hambriento le niega a él su rebeldía. Porque para ser rebelde se necesita sentir todos los males que afligen a la humanidad y explorar el camino que la conduce a su felicidad.

Si ignora esa senda, como ignora lo que es comunismo, es por que no pasa de ser un pedante, un hipócrita y un sanchopanza.

Además, la rebeldía se manifiesta tanto en el pensamiento como en la acción, cosas muy distintas la una de la otra, cualidades que muy pocos hombres las llevan parejas. Ese «señor», satisfecho de su suerte puede ser en apariencia un pensador muy rebelde pero jamás ejecutor de su pensamiento. Un hambriento puede hacer suyo el pensamiento de aquel y puede ser su ejecutor. Pero, permítame que repita, por ahora, ese señor no puede ser ni lo uno ni lo otro. Primero porque no es pensador, segundo porque no es un hambriento. Desde luego es nulo.

Quien quiera prestar su concurso en pró de la causa del proletariado, debe venir a nuestras filas armado hasta los dientes. En caso contrario, el campo es extenso y puede volver grasas. No exigimos armas ni dinero pero conocimientos sí y sinceridad, mucha sinceridad.

Lima, Diciembre de 1923

José Gabriel Condorcanqui

## PALABRAS....

No sabemos hasta qué puntos dijo verdad aquél que exclamó: «las palabras son palabras que se las lleva el viento.»

En nuestra prensa, en nuestra literatura idealista, abundan las palabras sonoras y bonitas de: *compañerismo, fraternidad, solidaridad, amor.*

Hay quienes creen que estas palabras que son la expresión gráfica de los más hermosos afectos del ser humano, deben ser una realidad en el porvenir, y, por eso siguen en el nirvana de hoy, so-

ñando con el lirismo de nuestras ideas, embriagados con el perfume que despide el florilegio de las palabras sonoras y bonitas.

Pero no esas palabras que tienen sonidos aurinos, azul de ensueños y calor de sentimientos, deben ser en nosotros como el néctar de fruiciones que fluyen de nuestras almas ennoblecidas por el Ideal, deben sembrarse y echar raigambres en nuestra conciencia, la que debe ser como tierra fecunda que ofrece a la Vida su floración de sentimientos, de pensamiento y acción vivificantes, confortadores, dignos del ideal que amamos y que estimulen a los demás a practicar el bien y a luchar por la libertad.

Decimos, pues: las palabras de «compañerismo», «fraternidad», «solidaridad», «amor», no deben ser recursos de oratoria, sino que deben traducirse en realidad, lo más posible que nos permita el ambiente hostil en que actuamos.

Y si bien es cierto que debemos erguirnos y ser fuertes ante el propio dolor, no por eso debemos dejar de sentir, como en carne propia, el dolor ajeno, tanto más si es el del compañero, el del hermano de ideas, que sufre prisión o que es un desvaldido devorado por la miseria de los suyos o incapacidad física que no le permite ganarse el pan.

Es así como nace o debe nacer y desarrollarse la familia anarquista. El espíritu de sacrificio no debe concretarse únicamente a ofrendar nuestras vidas por el triunfo de nuestro Ideal, sino también a socorrer moral, material y pecuniariamente, a los que han caído en las ergástulas burguesas y a los que, víctimas de esta sociedad de oprobios y crímenes inauditos, sufren la horrenda imposición del hambre.

De lo contrario, las palabras serán palabras huecas y estériles que se las lleva el viento.

Cosmópolis Anarko,

Lima, 1924.

## MATERNIDAD

El hombre piensa que para ser madre la mujer no necesita saber nada ni tener personalidad de ninguna clase. La mujer «feminista» piensa, por el contrario, que para cumplir sus deberes de madre como es debido, necesita cultura completa e independencia.

Es cierto: la maternidad es la suprema obligación, la misión esencial de la mujer; no hay quien se atreva a negarlo. La mujer tiene en sus manos el porvenir de la especie; ella es la humanidad, porque ella es la madre. Grandeza igual no existe en ninguna de las actividades masculinas. Se ha dicho con lirismo, que por una vez no está en pugna con la realidad: «La mano que mece la cuna mueve al mundo»

Pocas son las mujeres que no sienten como raíz misma de la vida el

llamamiento a la maternidad. Hablemos hoy de los deberes que entraña esta vocación y de los derechos que debiera entrañar para que se cumpla como es debido la altísima misión a que responde.

¿Qué es educar a un hijo? ¿Hacer de él un hombre! ¿Ong necesita la mujer que tiene en sus manos la formación de esa maravilla: el alma dentro del cuerpo sano de una criatura? Necesita, en primer lugar, darse cuenta de cual es su misión. Necesita cultura, es decir, desenvolvimiento físico, moral e intelectual; ha de tener salud y ha de saber lo que se hace y como lo hace. Necesita, si ha de ser maestra de sus hijos, autoridad, responsabilidad y libertad. Necesita, si ha de ser capaz de formar un hombre, tener la plena conciencia y el pleno goce de sus derechos humanos.

Lealmente, ¿crééis que la mujer en general, dentro de la situación humillante que le otorgan la ley y la costumbre, está en condiciones de cumplir su misión?

La madre que ha llevado a su hijo en la entraña, que vive en relación constante con él durante los diez primeros años de su vida, influye sobre él mas que nadie ni nada en el mundo. Toda la vida, con todos sus azares, no es capaz de borrar por completo las huellas de esta primordial influencia materna. Y nadie puede dar lo que no tiene. Ahora bien; ¿cuál es la situación de la mujer dentro del matrimonio? Sinceramente, ¿hay marido que crea que su mujer es su igual? La ley da al hombre todos los derechos; la administración de los bienes es suyo, la facultad de legislar es suyo, suyo es, en la mayoría de los casos, la fuerza física, fundamento ancestral de su tiranía en todos los órdenes. La esposa es, sencillamente, una esclava... en el caso más favorable, una favorita. El marido es el tirano. Pero—diréis—el matrimonio es una unión de amor; hay maridos buenos. Debiera serlo, y los hay, ¿quién lo duda?; pero recordad las palabras de Stuart Mill: «Es tolerable una asociación en la cual la felicidad de uno de los asociados depende exclusivamente de la magnanimidad del otro?»

Y además, los maridos buenos—reelto—no son tantos; las mujeres callan, porque alocionadas por la religión, amparadora de toda autoridad constituida y regida por hombres, creen firmemente que la resignación es virtud; callan por miedo a la violencia del hombre; callan por costumbre de sumisión; callan, en una palabra, porque en fuerza de siglos de esclavitud han llegado a tener alma de esclavas. Y ¿hemos de resignarnos, hombres libres, a poner el alma de nuestros hijos, hombres también libres, en manos de una maestra que ha de infundirlos indefectiblemente la moral inmorral de la esclavitud? La tiranía deshonra al tirano, pero desmoraliza a la víctima; y no hay que darle dos vueltas: mientras la costumbre no iguale en cultura y en derecho a la mujer y al hombre, no habrá hogar verdadero, no habrá verdadera educación de los hijos, porque la asociación conyugal será siempre una tiranía. Nuestros hijos serán hijos de esclava, y tendrán en la sangre el germen desmoralizante de la esclavitud; habrán aprendido en el hogar el disimulo, la astucia rastrera, la mentira, la adulación, el poder de las fingidas lágrimas... los únicos medios de defensa del ignorante y del oprimido. El niño que ha oído decir a su madre «¡Hijo, esto que no te pa tu padre!», lleva la conciencia envenenada

para toda la vida; y ¿cuál no lo ha oído en nuestra injusta civilización?

Pensaréis que he recargado la pintura del mal. No lo creáis; ya he dicho que la mujer calla; pero, ¡hay que oír la cuando se atreve a hablar! ¡Cuántas eternas mentirosas sonrisas se deshacen en llanto desesperado en cuanto una mujer encuentra cerca a alguien de quien piensa que la puede escuchar con espíritu de justicia. . . . .

¿Quién mejor que las mismas mujeres saben la verdad de sus vidas? Enigma somos el hombre para la mujer y la mujer para el hombre. Enemigos atados a la misma cadena, colaboradores o cómplices, ¿quién sabe? condenados a sufrir juntos el mismo destierro o ayuntados para realizar la misma misión. . . . de un modo o de otro, inseparables, incomprensibles e incompredidos.

La sabiduría viene hablando por boca de hombres y dando la interpretación exclusivamente masculina, y por lo tanto, unilateral de la vida; tiempo es ya de que las mujeres—puesto que son más de la mitad de la Humanidad—digan su palabra, y descubran su parte de misterio.

Hablen, pues, cuántas quieran.

G. M. S.

## DESDE HUACHO

### Los Curas y la instrucción

En ninguna parte como en ésta, se ha intensificado tanto la propaganda malhechora de los frailes. Estos hipócritas visitan con frecuencia las escuelas fiscales y hacen que los maestros y las niñas oren y canten la famosa letanía de: Dios y la Patria, palabras huecas, como dijo Víctor Hugo.

Ahora bien, hay que tener en cuenta que en este pueblo existen escuelas de ambos sexos por pura fórmulas en locales húmedos, deteriorados, faltos de luz y de higiene y las paredes en estado amenazante para la vida de los niños: unos y otros carecen de los utensilios necesarios, no se diga del menaje y útiles de enseñanza más completo como debe tener todo plantel de instrucción, sino de lo más primordial, como son bancas y carpetas; por ejemplo, la escuela de Amay que tiene más de 80 alumnos, solo tiene 5 o 6 bancas, 2 mapas y una silla, y es ahí, en esos tugurios, adonde llegan las aves de rapiña y hacen rezar, confesar y regalan estampitas a las niñas, cantando con ellas, alabanzas a Jesucristo, como si el gran visionario que fué sentenciado por Pilatos a morir y murió crucificado en aras de la igualdad, fraternidad y justicia, necesitase de que los mercaderes de los templos le quemén incienso y canten versos piadosos, cuando en realidad esos tonsurados no pasan de ser una banda de comerciantes que, con el nombre de Cristo, engañan a las niñas, quienes por su temprana edad y su falta de juicio reflexivo, aún no pueden comprender la verdadera doctrina del maestro de Galilea. Ya lo di-

jo un pensador alemán, Schopenhauer: 'las religiones son como las luciérnagas, necesitan de la obscuridad para brillar.' Así la religión católica, apostólica y romana, que sucedió a la religión pagana, es sostenida hasta hoy por los que viven de ella, los frailes, (parásitos, inmorales, discípulos de Sodoma) quienes andan buscando ádeptos en todas partes y tienen buena cabida en las cárceles escolares donde la niña o el niño es obligado a corromper su conciencia desde que, por desgracia, pisan los umbrales de dichos edificios. La Iglesia de Dios, dicen los santos padres cuando se le puede decir **agencia de negocios.**

Sean pues los traficantes de los templos, que el gran verbo que predicó Jesucristo, ya va siendo conocido por los hijos del pueblo, y que por encima de todas las suplicaciones, y a pesar de las oraciones y preces fingidas, se levanta el pensamiento libre que tiene como único dios, a las leyes inmutables de la Naturaleza y como única religión, la ciencia.

El Corresponsal.

## DEL EXTERIOR

### Ecuador

Los I. W. W.—Por una comunicación que hemos recibido, sabemos que en Guayaquil ha quedado organizado el Comité Central de los I. W. W. o sea Trabajadores Industriales del Mundo y que forma la Sección correspondiente de la organización internacional del mismo nombre.

El Comité referido está compuesto por los delegados de los obreros de las diferentes industrias de la Región.

Hace un llamamiento a la prensa obrera de América a efecto de que se le mande periódicos y folletos de propaganda y las direcciones de las instituciones de resistencia, sean o no Y. W. W.

Por último, denuncia ante los obreros de América por traidores a Abel Gonzalez, Carlos Puig y Vicente Trujillo, que en diversas ocasiones se han distinguido por su conducta infame con sus compañeros de lucha, como amarillos y vendidos a la autoridad y al patrón.

Para nadie es ignorado que el movimiento social en Venezuela, Colombia, Ecuador y Bolivia está en un lamentable atraso, debido a la brutal tiranía de sus gobiernos sencillamente autocráticos, reaccionarios y CLERICALS, marcadamente en los dos primeros Estados. Y, toda labor que se haga por impulsar dicho movimiento en ellos nunca será suficientemente aplaudida y cooperada por nosotros todos los camaradas de América. ¡Adelante! pues en la lucha por las reivindicaciones obreras y la emancipación humana.

### Argentina

#### Federación Obrera Regional Argentina

Esta vieja y batalladora institución proletaria, de orientación comunista

anárquica, en su Asamblea Regional verificada el 17 de noviembre último, ha tomado entre otros, dos importantes acuerdos que denotan el afán y el cariño con que los leales de ella trabajan la reconstitución y afirmación libertaria de la Asociación Internacional de Trabajadores.

El primer acuerdo es hacer una gira de propaganda por nuestro continente, con el objeto de esparcir nuestras ideas de emancipación, aunar los esfuerzos y dejar constituida la Internacional Americana, para cuya realización resolvió dirigir una circular a todas las organizaciones obreras de Sud, Centro América y Antillas, a fin de que, interesándose en la obra, den las facilidades necesarias para la gira, la que será costeada por todas las organizaciones adheridas a la F. O. R. A. y todos los hombres libres que apoyen tal plausible iniciativa.

Por fin este viejo anhelo del proletariado revolucionario argentino va a realizarse, y es menester que los trabajadores militantes de la Región Peruana, se preocupen de reanimar y robustecer sus filas y de hacer los trabajos necesarios para que la gira sea provechosa a la causa redentora.

En la misma Asamblea, el Consejo Federal informó del resultado del referéndum producido al rededor de la adhesión de la F. O. R. A. a la «ASOCIACION INTERNACIONAL DE TRABAJADORES», con residencia en Berlín. Después de leídas las comunicaciones de las entidades adheridas, se procedió a la votación que dió el resultado siguiente: Por la adhesión condicional 48 entidades, por la incondicional 39, y en contra de la adhesión 4.

Discutido cómo debería comunicarse la adhesión al Bureau, algunos delegados propusieron que el ingreso a la A. I. T. debía ser con el carácter de incondicional, pero en la Asamblea primó el criterio de respetar la opinión manifestada en el REFERENDUM, dejando al próximo Congreso Regional que resuelva definitivamente este asunto.

Es de felicitarse que el proletariado que está con la F. O. R. A., procediendo con el criterio libertario que siempre distinguió a sus campañas obreristas e idealistas, haya ingresado a la única INTERNACIONAL que sigue la vida y la historia revolucionarias de la Primera Internacional, sin banderizarse a dictaduras políticas de ninguna clase ni perderse en el reformismo colaboracionista de los amarillos de Amsterdam.

### España

#### El terror blanco. ¡Socorro a los camaradas!

Ya en nuestro número anterior dimos cuenta de la tenebrosa reacción burguesa que hoy se enseño en el retrogrado Estado de los Alfonso, Loyal, Torquemadas, y Mauras. . . . Todas las organizaciones obreras y anarquistas han sido disueltas a sangre y fuego, sus locales, bibliotecas, imprentas y los hogares de los camaradas han sido asaltados, saqueados e incendiados por la siniestra HORDA—la policía. Los obreros sufren una persecución salvaje: se les casa; se les tortura, como en los tiempos de la Inquisición; se les fusila, sin ningún procedimiento llamado legal. Millares de camaradas han perecido de este modo y los que no han sido muertos están agonizando en las prisiones. La situación de las

familias proletarias en España no puede ser pues mas negra, angustiosa y dolorosa. Y mientras que aquí los tenebrosos hijos de Pizarro, Valverde y Almagro—que nos oprimen y explotan infamemente—se afanan por levantar monumentos al asesino principal de Atahualpa, es decir a ese roño bandolero del porquero, y a los soldados que combatieron contra Puma Cc-hawa, Zela, San Martín, Bolívar y Sucre, nosotros, los que no pertenecemos a la Mano Negra del criollismo católico y español, debemos combatir por nuestros hermanos proletarios de España. Hagamos lo que podamos por aliviarlos en su situación. Con ellos se relaciona el manifiesto que hemos recibido e insertamos:

#### ¡Grito de angustia!

#### Por la vida de los presos en las bastillas españolas y sus familias!

Camaradas de todo el mundo:

Hay en las cárceles y presidios españoles muchos centenares de compañeros nuestros. La miseria se ceba con ellos y sus familias. Su situación es horrible y desesperada, pues los sindicatos están clausurados, sus militantes son perseguidos y a causa de la ferrea censura militar no podemos ofrecerles el socorro acostumbrado.

¡Ayudadnos vosotros camaradas de todo el mundo, en estos difíciles momentos!

El grupo «REDENCION», a pesar de las dificultades de todo género con que tropieza, a fin de proporcionar un centavo solidario a los que sufren entre rejas, ofrece 1500 ejemplares de la obra «El Dolor Universal», de cuyo venta se destinará la mitad para los presos y la otra mitad para pagar la tirada del libro. Cada ejemplar vale 2 pesetas.

¡Es cuanto puede hacer este Grupo compañeros! ¡Ayudadnos todos adquiriendo pronto esta obra, y haced además, donativos si es posible! Todo por los presos!

Háganse los giros y pedidos a: Administrador de Redención, calle Cura Navarro, Alcoy, Alicante, España.

Mientras el compañero Administrador gestiona el pedido de aquel valioso libro «La Protesta» inicia una erogación voluntaria entre los obreros y libertarios del Perú para los presos de España. Y esperamos que la solidaridad sea halagadora. En el próximo número publicaremos las listas de erogaciones, que están circulando en diversos centros de trabajo.

### NUEVAS ORGANIZACIONES

#### Ateneo Luz y Acción

A manera de conversatorio y tribuna libre, amplísima, se ha constituido este Ateneo. Sus propósitos son: promover discusión sobre los diversos temas y tópicos que envuelven la cuestión social y las ideas nuevas que agitan a los pueblos que luchan por mejores normas de relaciones humanas. Discutir y llegar a conclusiones razonables y lógicas, exponer ideas e invitar a las controversias, difundir las ideas de emancipación proletaria, procurando la mejor organización de esta clase, por medio del folleto, el libro, la conferencia el periódico, y el Arte, esa es la labor de este Ateneo. Ya se han discutido los temas: «Patria e Internacionalismo» y «Cultura Proletaria». Y pronto se discutirán otros importantes temas.

\*\*\*\*\*

«Prensa Proletaria»